

# LA CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES,

AÑO XIX.

**Precios de suscripción.**—En Almería 6 reales al mes, anticipados.—Fuera franco de porte, por un trimestre 20 rs.—Para el extranjero y Ultramar, un trimestre 40 rs.

Jueves, 7 de Marzo de 1878.

**Precios de inserción.**—Anuncios á medio real línea en la 4.ª plana.—Anuncios religiosos y comunicados en la 3.ª plana á real línea.—Para los suscritores la mitad.

NUM. 5,423

## PARTE OFICIAL.

DIA 3.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

**Presidencia del Consejo de Ministros.**—Se da cuenta de haberse presentado ayer á S. M. la comision del Congreso de los diputados, encargada de poner en sus manos la contestacion de dicho Cuerpo al discurso de la Corona, habiendo contestado S. M. en estos términos:

«Señores diputados: Con satisfaccion sin igual recibo las manifestaciones de adhesion del Congreso, y estoy seguro de que con el concurso de los Cuerpos Legislativos se llevarán á término los trabajos legislativos que han de labrar la prosperidad de España.

Espero que la Divina Providencia, que tan visibles favores nos ha dispensado hasta ahora, continuará protegiendo mi reinado y ayudándonos en la patriótica obra que á todos nos está encomendada.»

—Real decreto fecha dos, nombrando consejero de Estado, con destino á la seccion de Gobernacion, á D. Emilio Cánovas del Castillo.

**Ministerio de Hacienda.**—Real decreto fecha 1, nombrando asesor general de este ministerio, director general de lo Contencioso del Estado, al diputado á Cortes y magistrado cesante D. Antonio Sanchez Milla.

**Ministerio de la Guerra.**—Real orden fecha veinte y siete de febrero dando de baja al capellan del segundo batallon del regimiento de Gerona Don Nicolás Lozano, por haber desaparecido.

**Ministerio de Fomento.**—Real orden fecha 25 de febrero desestimando la demanda presentada en nombre del Consejo de administracion del ferro-carril de Santiago al Carril contra la orden que anuló la junta general celebrada por la Sociedad en diez y siete de Setiembre de 1875.

**Ministerio de Ultramar.**—Real orden fecha 18 de Febrero autorizando á Don Juan N. Torruella para establecer un tram-via desde la ciudad de Ponce á su puerto.

—Otra fecha primero desestimando la demanda presentada contra una real orden que aprobó la decaracion de comiso del vapor «San Quintin» perteneciente á la casa de la Habana de San Pelayo y Torre.

## RELIGION Y LIBERTAD

El exclusivismo en política y religion es el egoismo elevado hasta la último potencia.

Y cuando el exclusivismo no se extiende á todas las clases sociales y cada cual desea que el triunfo de las ideas que acaricia sea alcanzado solo por su propia influencia é iniciativa, el egoismo le conduce á no ver nunca realizados sus mejores fines.

La política y la religion son dos ideas, en las cuales hay campo vasto que recorrer, y sin embargo hay quienes quisieran andarle de un solo paso, sin comprender que las dificultades grandes llevan consigo grandes obstáculos que vencer y que por lo tanto se requiere la intervencion de muchos para vencerlos.

Esamos tan acostumbrados á oír discurrir á los exclusivistas y á ver que sus pasos son siempre inciertos, que si nos fijásemos solo en su conducta podríamos llegar á deducir que no era posible consolidar ni determinar nada.

Sin embargo, vemos por otra parte que, á pesar de todo, la política obtiene, en el buen sentido de la palabra, triunfos verdaderos, y que la religion sostiene constantemente y sin inter-

rumpcion sus grandes principios, y que la mora basada en ella, es siempre firme garantía, sosten inquebrantable de los lazos sociales.

En política hay un ideal, comun á los hombres de buena fé y de grande voluntad, que va venciendo los mayores obstáculos: ese ideal es la libertad, antorcha que ilumina al mundo y que acerca al hombre á parecerse á Dios.

En religion sucede lo mismo: el hombre perfecciona sus sentimientos, y apoyado en la más pura doctrina, encuentra medios de aparecer humilde sin rebajarse, de ser útil á los demás sin comprometerse, de vivir honesta y pacíficamente respetando á los demás y haciendo, por esto mismo, que él sea respetado.

Los deberes que imponen ambas ideas en el terreno de la moral son sublimes, y si se quisieran cumplir, el hombre llegaria á su mayor perfeccionamiento posible.

Para esto no se necesitan exclusivismos, y cualquiera que contribuya de algun modo á la consecucion de un poco mas de libertad, de una mayor garantía para la práctica de la religion, debe de ser igualmente considerado y respetado. Pero no sucede así.

Pregúntese á la generalidad de los liberales qué es lo que quieren, y en términos mas ó menos claros y concretos lo dirá. Una vez sabido lo que quieren, dígaselos que todas las libertades que desean van á conseguirlas, pero que quien les va á autorizar el uso de ellas es un gobierno con fama de conservador, es decir, compuesto de doctrinarios de los que así pueden inclinarse á favorecer la idea dicha, con mas ó me-

nos entusiasmo, ó por el contrario, á defender la idea *del orden*, que no falla quien crea es, en la práctica al menos, su antítesis.

Pues es seguro que si llegase semejante caso, personas de la mejor buena fé no quedarán satisfechas y no gozarán por haber conseguido lo que acaso habian llegado á figurarse que era imposible ó que tardaria mucho en conseguirse.

El verdadero patriota, el verdadero liberal, el hombre de bien, afiliado ó no afiliado á tal ó cual partido, debe aceptar de quien se lo dé lo que convenga á sus ideas, y debe hacer más, debe agradecerlo, sin que esto obste para que deje de desear que vengan los que representan más genuinamente sus ideas, si como es natural tiene fé en ellas.

Lo mismo que sucede en política, y más tambien, ocurre en religion. Ha llegado á un punto este exclusivismo, que los que se llaman católicos por excelencia, *los solos católicos*, ven con malos ojos que se ocupe de cosas religiosas el que se figuran los egoistas que no tiene sentimientos muy arraigados. ¡Como si leyeran en el corazon del hombre! Y no solo no agradecen lo que se dice ó hace en conformidad con las doctrinas que profesan ellos mismos, sino que recriminan las conductas más nobles, los sentimientos más sencillos, las tendencias más caritativas y cristianas.

(Se continuará.)

El número total de víctimas de la guerra turco-rusa elevase al presente á 500.000. La Rusia, has'a fines de

—112—

Pero la baronesa dijo que sabia á que atenerse y le refirió los nuevos rumores que corrian acerca de ella, añadiendo:

—Segun parece eres amiga de un ruso, que va contando por todas partes que no se separa de tu lado, que te ha prestado á uno de sus amigos, á quien recibes todos los dias, al paso que tienes tus puertas cerradas para todo el mundo, y que la noche en que el príncipe de Riva vino á tu casa, aquel sugeto estaba oculto en ella. Dícese que es un artista, un músico... ¿En qué piensas, teniendo semejantes relaciones? Tu nombre corre de boca en boca, y esto no puede ser muy agradable para la familia que te ha dado el suyo.

—En primer lugar, querida baronesa, respondió Anita, tu familia no me ha dado, sino vendido su nombre, que me cuesta dos millones, sin contar lo que diariamente me cuesta la pasion que siente por el juego tu señor hermano, de modo que cuasi tengo el derecho de hacer de este nombre lo que mejor parezca. Ademas estoy casada y solo debo cuenta de mis acciones á mi esposo; y finalmente, si te parece que mi compañía es peligrosa para tí y que puedes perderte con ella, eres libre de no verme mas. Recibo en mi casa á quien bien me parece, y cuando un hombre ha pasado dos veces el umbral de mi puerta, es señal de que desde la primera me he convencido de que era digno de ello. Avisa si quieres á tu hermano, este es el único derecho que tienes, y él hará lo que juzgue conveniente.

Aquella misma noche me contó Anita lo que habia pasado. Estaba encantada de lo que habia respondido; pero le dije que habia obrado mal y que su cuñada podia hacerle mucho daño. En efecto; la baronesa es una de esas virtudes rancias que han pasado veinte años de su vida preparando la zanja en que debian caer y en to-

—113—

mar delante del espejo la actitud mas apropiada para ello, pero que al llegar á los cincuenta años sin que á nadie se le haya ocurrido hacerlas caer en ella, convierten su honradez forzosa en una odiosa vigilancia contra las jóvenes bellas y amadas, y dicen:

—Yo no he faltado jamás!

Todo era de temer, pues, de aquella mujer, que queria vengarse en alguien de que se le hubiese respetado tanto, y por otra parte era necesario impedir en lo posible que Vladimir continuase sus habladurias, que acaso se debian mas á tontería que á maldad, á costumbre que á mala intencion.

Fuí á encontrarle, contéle lo que pasaba y le supliqué que en lo sucesivo fuese mas circunspecto. Juróme por sus dioses que no habia dicho una palabra de la duquesa; aseguróme que mataria al primero que le acusase de semejante infamia; me echó en cara que no me acordara de él, que me quería tanto, y me suplicó que hiciese presente á Anita su eterno afecto. Me dijo que solo tenia que quejarse de ella porque no le habia recibido las dos ó tres veces últimas que habia ido á verla; pero que sin duda yo estaria á su lado cuando él habia ido, y que era muy natural que el amigo antiguo fuese sacrificado algun tanto al amigo nuevo, por cuya razon no conservaba contra ella el menor resentimiento. Aparte de esto, no se permitió ninguna reflexion, ningun comentario, ninguna pregunta; antes al contrario, se mostró resuelto á no tomar la menor parte en aquella historia que, segun su modo de ver, se divulgaba demasiado, y que él negaba obstinadamente á cuantos le hablan de ella.

Participé á Anita el paso que habia dado, y me dijo que habia hecho mal en sospechar de Vladimir, por quien manifiesta una indulgencia inagotable, teniendo

Enero, había cogido al enemigo 603 tiendas de campaña, 140.200 espingardas y 24.000 caballos. Los turcos abandonaron en el campo de batalla 200.000 armas de todas clases. Los rusos tomaron en el Asia 600 piezas 16.000 tiendas de campaña, 42.000 espingardas y 18.000 caballos. En la derrota Schk, los rusos recogieron 500 millones de cartuchos. En Constantinopla se encuentran 120.000 fugitivos. Las estadísticas rusas acusan 50.200 prisioneros en Asia con catorce pachas y 113.000 en Europa con 15 pachas.

Leemos en el Diario de Barcelona del 1.º del corriente:

«Las honras fúnebres que en sufragio del alma del Sumo Pontífice Pío IX se celebraron ayer en la iglesia parroquial de Belén fueron suntuosas. El decorado de la iglesia era severo y en las pilastras se veían escudos coronados por la tiara y las llaves de la Iglesia, en los que se leían los hechos principales del Pontificado de Pío IX. A ambos lados de la sagrada ara veíanse grupos formados por estatuas que representaban las virtudes teologales y un pendón con el escudo pontificio. Al pie del presbiterio se levantó un sencillo túmulo con la tiara. Cantóse una misa de carácter religioso. Asistieron el Ilmo. señor Obispo preconizado de Gerona, para quien se había dispuesto estrado en el presbiterio, una numerosa comisión del Claustro de esta Universidad y escuelas especiales presidida por el Excmo. señor Rector, otra de ingenieros militares por tener su cuartel en la circunscripción de la parroquia, y varias de corporaciones de beneficencia y religiosas de la parroquia.

Terminado el oficio ocupó el púlpito el M. I. Sr. Arcediano de Gerona y predicador de S. M., doctor Don Luis Pardo y Delgado pronunciando una oración fúnebre notable por la galanura de la dición y por la abundancia de ideas. Consideró a Pío IX como el Moisés del siglo diez y nueve, haciendo su elogio con solo presentar las vivas semejanzas entre nuestro llorado Pontífice y el libertador del pueblo hebreo. La concurrencia fué numerosísima.»

Por su parte «El Correo Catalan» escribe en la misma fecha lo siguiente:

«En la parroquial iglesia de Nuestra Señora de Belén celebráronse ayer con gran solemnidad los funerales para el

eterno descanso de S. S. Pío IX. El templo estaba adornado con seriedad y elegancia é iluminado con profusión. El Ilmo. señor Arcediano de Gerona señor Pardo, encargado de la oración fúnebre, pronunció un elocuentísimo sermón en el cual sostuvo el paralelo de Pío IX con Moisés, comparando los principales acontecimientos de la vida de ambos legisladores sañados, que han salvado el pueblo de Dios; y sosteniéndose siempre el señor Pardo á la misma altura, demostró sus relevantes cualidades que le han alcanzado la justa fama de notabilísimo orador sagrado.»

Nos alegramos en el alma de los triunfos que consigue nuestro querido amigo y paisano, y de los elogios merecidos que le tributa la prensa de Barcelona, haciendo justicia á sus recomendables dotes, alabando nosotros el buen gusto del Sr. Pardo, al escoger como tema de su discurso un asunto puramente bíblico, sin incurrir en las exageraciones, de ideas ni en las intemperancias de lenguaje á que con igual motivo se han abandonado otros predicadores entre los que recordamos al P. Mon, al P. Fita y á algun otro que sin ser padre, les dá quince y raya á los citados.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 3 de Febrero de 1878.

Muy señor mío: De antemano sabe usted que un discurso de Castelar supone un lleno completo, lleno en el que figura en una gran parte el bello sexo para quien diríase que habla preferentemente el ilustre tribuno. Antes, empero, de que hiciera uso de la palabra oímos otro bello discurso del señor Groizard en contra del decreto de imprenta y unas pocas palabras en contestacion, del señor ministro de Gracia y Justicia, al que, por lo visto, acompaña ó sigue un sino fatal. Cada vez que habla produce incidentes; cada vez que se levanta produce tempestades. Impóngase V. por los periódicos que la trasladan á sus columnas, y no encontrará extraño que el Sr. Cánovas se impacientara y retorciera el bigote al ver que su compañero, sarcástico cual siempre, turbaba la magestad del debate con intemperancias en ningun sentido justificadas. Los centralistas podrán ser lo que quieran y V. recor-

dará la frecuencia con que á mi pesar, suelo censurarlos por su conducta ambigua, que no dá, efectivamente, fuerza á las oposiciones y la quita al gobierno, razon por la cual pueden ser calificados con alguna propiedad de grupo negativo; pero esto mismo se puede decir de manera que no ofenda, y de todos modos las prácticas y la cortesía parlamentarias exigen de los diputados todos y de los individuos del banco azul principalmente, otra moderacion y otra prudencia, cualidades que parecen repugnar al temperamento, las mas de las veces, excesivamente bitioso, el Sr. Calderon Collantes.

Impresiones de bien diversa índole produjo del discurso del Sr. Castelar. Sembrado de bellas, bellísimas imágenes, aunque á mi entender mas premioso que otras veces, nos regaló un curso de historia y geografía, nos hizo pasear por Europa, América, Asia, y Oceanía, y todo esto lo hizo para emitir su opinion sobre las guerras de Oriente y de Cuba, terrible la una, próxima afortunadamente á su ocaso la otra, y decir, excitando de paso el sentimiento y honor patrios en términos por todo extremo poéticos, que si la mas preciada de las Antillas nunca dejará de formar parte de la nacionalidad española, tampoco há de sernos indiferente el drama que se va desarrollando en las orillas del Danubio.

Pero cuando el aplauso fué mas legítimo y espontáneo, porque resultó unánime, fué al hablar de las dos heridas que tenia España: una en el costado y otra en el pie aludiendo á Gibraltar y á las bocas del Tajo, territorio el primero arrancado por Inglaterra á traicion, única manera, dijo, con que podia arrebatársenos aquel pedazo de nuestro corazon, aquel pedazo de nuestras entrañas. Sin eso, ¿cómo era posible? Nosotros, añadió, somos débiles tratándose de establecer la libertad; somos los de siempre, nada hemos degenerado por lo que hace al arte. Y el orador describió aquí á grandes rasgos, seguidos de vez en cuando de alguno que otro aplauso, las epopeyas que los hijos de España en comun ó separados á veces por provincias ó territorios han lleva lo á cabo, ora en Europa, ora en

Asia, Africa y América segun las vicisitudes de los tiempos y de la historia. Naturalmente: ¿quién no se entusiasma al recuerdo de esas proezas y mas cuando son cantadas por un orador de las condiciones del Sr. Castelar?

Produjo, por lo tanto, su discurso el efecto patriótico que se prometeria, efecto mas bien de sentimiento que de razon; pero aparte de eso, ¿fué político su discurso? ¿Fué tan siquiera pertinente? Paréceme á mi que adoleció de ambos defectos. Del mensaje y de política interior apenas, si se ocupó. Lo único que nos reveló es que el gobierno no del Sr. Cánovas tuvo mas influencia de la que algunos suponen en la eleccion del Pontífice por la iniciativa que tomaron en Roma, cuando el Cóns lave, los cardenales españoles.

Salvo mejor opinion, entiendo yo que para eso, bien que brillante y patriótico no necesitaba el Sr. Castelar consumir un turno en contra del Mensaje. Los hombres liberales de Europa, y Gladstone entre ellos, cuando quieren hablar de un punto importante de política exterior, convocan una meeting y formulan su opinion que el telégrafo se encarga luego de transmitir á todos los vientos de la publicidad. Castelar venia mas obligado que nadie á imitar esa conducta por lo mismo que desea que la opinion se forme.

Suyo,

X.

NOTICIAS GENERALES.

Las Novedades de Nueva-York refiere que la goleta americana «Sallic M. Steelman», en su viaje de Charleston á Baltimore, luchó con un horrible temporal de muchos dias, viéndose próxima á naufragar, y encontrándose al fin sus siete tripulantes sin tener absolutamente nada que comer. En situacion tan desesperada, fuese el delito premeditado ó consecuencia de una disputa, el hecho fué que un marinero mató á otro de un pistoletazo, y cuando al dia siguiente encontró al desmantelado buque la goleta «Speedwell», de la misma nacion, que recogió á los hambrientos tripulantes, ya éstos se habian empezado á comer al marinero asesinado.

El general en jefe del ejército del

en él una confianza sin límites. Aquella era la ocasion á propósito para preguntarle á que se debía su intimidad, que circunstancias la habian hecho nacer, y cual era aquel verdadero servicio que el conde se jactaba de haberle prestado.

—Me prestó un gran servicio, se contentó con responderme, en una época que quiero olvidar, y de la cual es inútil que nos ocupemos. Hasta que tenga pruebas de que nos vende, no lo creeré, y continuaré sirviéndole, como lo he hecho cuantas veces se me ha presentado ocasion para ello. A no ser por él no nos conoceríamos: no lo olvidemos jamás, ya que esto nos hace felices.

No quise insistir; pero si ignoro cual era el servicio que Anita recibió de Vladimír, sé ya de que género son los que reclama de ella. Vive léjo de su patria, en donde dejó sus negocios en muy mal estado; á menudo necesita dinero, y el bolsillo de la duquesa le paga á título de préstamo la renta de la deuda contraida por su corazon. No me gustan las especulaciones de esta clase y nuestras relaciones se han ido enfriando de dia en dia á pesar de que el carácter generoso de la duquesa encuentra muy natural servir á un amigo cuando, para hacerlo, basta abrir la gabela.

Como quiera, me mantengo en guardia, porque todo es de esperar del hombre que toca la mano de una mujer con otro objeto que el de estrechársela. Segun te he manifestado ya, tengo motivos para creer que es suyo el anónimo que Carlota ha recibido, y me parece que no se limitará á esto, pues estoy convencido de que me odia tanto como fingió quererme, odio que naturalmente proviene de los acontecimientos á que ha dado origen nuestra intimidad.

Toda vez que amo á la duquesa, y que esta le ve me-

—¿Hoy?

—Y siempre.

—¿Por qué está usted celoso?

—Sí.

—En hora buena! exclamó saltán'ome al cuello.

Tienes razon... no debo ir nunca.

Y con una mano se quitó las flores, que tiró al acaso sobre el tocador, hizo caer con la otra todas sus perlas en mis manos reunidas á tiempo para recibir las, y cinco minutos despues el vestido parecia dormir humillado sobre la cama, en tanto que yo tenia entre mis manos los pequeños piés de la duquesa, cuya blanca piel y sonrosadas uñas cubria apenas una finísima media de seda. Confesóme entonces que no deseaba ir al baile, pero que queria que yo se lo prohibiese.

—Cuanto hubiera sentido, me dijo, que me hubiesen dejado ir!

Aquel pequeño incidente debía tener consecuencias hartó prontas, las cuales debian servir solo para precipitar las oscuras y tranquilas peripecias de nuestro amor. La cuñada de Anita, á quien habia visto en la Opera y que está en el palco con ella, que la deja ahora lo menos posible, que tenia ya noticia de lo retirada que vivia la duquesa, que buscaba la causa de ello y empezaba á sosp charla, le habia pedido que fuese al baile y le aguardaba para acompañarla. Encolerizóse cuando se vió obligada á ir sola, y al dia siguiente fué á casa de la duquesa, echándole en cara que hubiese faltado la víspera, lo que habia sido muy notado y objeto de diversos comentarios, y preguntándole el motivo.

Anita le respondió lo que se acostumbra en casos semejantes:

—Me hallaba indispueta.

Norte, capitán general Quesada, ha dirigido á los generales Martínez Campos y Jovellar el expresivo telegrama que sigue:

«Con el ejército del Norte, felicito al de Cuba, y cordialmente á sus dignos y afortunados generales.—Quesada.»

A las ocho de la mañana de ayer fué ejecutado en Logroño el reo de asesinato que estaba en capilla.

Durante el pasado mes de Febrero han muerto en la península 22 jefes y oficiales del arma de infantería.

La dirección de la caja general de Depósitos ha señalado el día 5 del corriente para el pago de los intereses de depósitos en metálico procedentes de la tercera parte del 80 por 100 de Próprios, primer semestre de 1876, facturas números 2.671 al 2.770 de señalamiento.

El día 15 se verificará el ingreso de mozos en caja, ejecutándose éste y todas las operaciones preliminares de la quinta en el edificio de la diputación provincial.

La situación del imperio de Marruecos, según noticias fidedignas, es cada día más precaria, pues ni las kabilas quieren obedecer al sultan, ni este cuenta con elementos para castigar y someter á sus levantiscos vasallos.

En Santa Cruz de Tenerife han sido embargadas por el Estado veintiocho propiedades por no haber pagado los rematantes algunos plazos á la Hacienda.

Noches pasadas se presentó en la plaza de Torrecilla de Cameros una cuadrilla de bandidos, con los que andubieron á tiros los vecinos del pueblo.

El 10 del corriente llegará al Ferrol la fragata de guerra *Victoria* para colocarle las nuevas calderas que se están construyendo en aquél arsenal.

### TELEGRAMAS.

Londres 3.

Es ya seguro que Rusia renunciará á la adquisición de los buques acorazados turcos y á la entrada de sus tropas en Constantinopla.

Viena 3.

El conde Andrassy ha propuesto que se abra una información para averiguar las causas y autores de las matanzas de polacos en Turquía.

Los rumanos se disponen á repasar el Danubio abandonando á Widdin, que será ocupado por el nuevo ejército búlgaro.

Se han calmado por completo los temores de guerra.

Roma 3.

El Consejo de Estado de Italia ha examinado nuevamente la ley de garantías, declarando que es una ley Constitucional orgánica.

París 3.

El *Diario oficial* de hoy publica el decreto aprobando la retrocesión de la isla de San Bartolomé (Antillas) á Francia, cuya isla fué cedida á Suecia en 1785.

Constantinopla 3.

Las concesiones que ha obtenido el gobierno turco de Rusia en el tratado de paz son bastante importantes.

Los límites que se fijan á la Bulgaria han sido modificados, y los delegados rusos han renunciado por completo á su exigencia de poseer la escuadra otomana.

Durante el día de hoy se ha discutido acerca de la cantidad que se fija como indemnización de guerra, único punto que queda, según parece, por convenir.

Se cree que se llegará á un arreglo sobre este punto muy en breve, y que pronto, tal vez mañana, quede firmado el tratado definitivamente.

París 3.

El *Diario de los Debates* publica un despacho de Viena diciendo que si en la información que se ha abierto se confirman los asinatos de polacos en Rumania, el gobierno austriaco pedirá una satisfacción.

París 3.

El gobierno ruso ha declarado terminantemente que no tomará parte en ninguna conferencia europea sin haber firmado previamente la paz con Turquía.

Londres 3.

Se cree que hoy se firmará la paz en San Estéba entre Rusia y Turquía.

La demarcación de límites de la Bulgaria

ria y del Montenegro y las demás cuestiones pendientes han sido zanjadas ya.

En la parte relativa á la indemnización de guerra, Rusia ha reducido bastante sus exigencias.

### GACETILLAS.

**Herido.**—En la madrugada del Miércoles hubo una riña en el Puerto resultando un herido de cinco puñaladas. El agresor ha sido preso y el Juzgado entiende ya en el asunto.

**Aprension.**—Se dice que teniendo noticia el Sr. Alcalde de que se había introducido fraudulentamente una partida de aceite dentro del casco de la población, se personó á las tres de la madrugada del día de ayer en el punto en que se hallaban depositadas las cargas y exigiendo la presentación de los recibos taonarios del fielato respectivo que acreditasen el adeudo y no siendo éstos exhibidos, dispuso dicha autoridad el comiso de los tres carros con sus mulas y la mercancía objeto de la pesquisa, todo lo cual por ce que será vendido en pública subasta. El importe total del aceite, carros y caballerías parece que asciende á 60.000 rs.

**Importante.**—Una noticia gravísima se ha recibido de Perpiñan: la de que la *phylloxera* ha dado un salto, invadiendo viñedos que en línea recta apenas distan 25 kilómetros de la frontera española. El sábio Sr. Planchon, á quien se enviaron cuidadosamente cerrada en una caja plantas y raíces que ofrecían señales de enfermedad, contestó inmediatamente que la invasión era positiva.

Llamamos, pues; la atención de las autoridades, porque toda precaución es poca para evitar el contagio.

**Chocolatería.**—Se acaba de abrir en la calle de Alaba un establecimiento de esta clase, en frente de la calle de Wamba, en el cual se expenden otros artículos de consumo á reducidos precios y de inmejorable calidad. Nosotros que hemos visitado esta nueva tienda no vacitamos en recomendarlo á nuestros lectores y estamos seguros que no tendrán ocasión de arrepentirse de haberse surtido del expresado establecimiento.

**Tenemos entendido que con la mayor actividad se está practicando el reconocimiento ante este Juzgado de primera instancia de la quinta de 1873 por los facultativos D. Antonio Garcia Rueda y D. Manuel Moncada.**

### Los emparedados.

Présteme el mundo atención que en romance liso y llano voy á cantar las angustias que pasa un emparedado, y á decir en dos palabras el chistosísimo caso que ha ocurrido en Almería el día cinco de Marzo. (tercero de Carnaval) ¡Día aciago, muy aciago! para diez ó doce amigos que quedaron encerrados en el *callejon* del Aire sin cometer mas pecado ni probar mas golosina que ir en busca de un canario, (no sé si era macho ó hembra pues no lo he averiguado) que al abandonar su nido se marchó por aquel barrio huyendo de la tormenta seguro albergue buscando. Serian las cinco y media, la del Alba, hablando claro, cuando se oían los gorjeos, y de sus nidos los pájaros comenzaban á salir con plumas ó desplumados y alguna pájara pintada que los iba acomañando cuando al llegar á la esquina... ¡Qué sorpresa, cielo santo! se hallan tapiada la calle, corren hacia el otro lado ó parte que desemboca á la calle de Trajano, y los pobrecitos presos encuentran el mismo obstáculo. Sube el uno sobre el otro por ver si pueden saltarlo pues dicen que estos amigos los dos se encuentran casados, y el uno es gordo, muy gordo, y el otro es flaco, muy flaco, pero todos sus esfuerzos y proyectos fueron vanos y al pié del macizo muro todos se quedan clamando, y hácia el azul firmamento alzan las dolientes manos, y frases por este estilo

salen de todos los labios.

«¿Qué vamos á hacer aquí?

»mi mujer me está esperando;

»Yo mañana me divorcio,

»Si acaso por los terrados

»algun auxilio nos prestan

»pudiéramos escaparnos.»

«¿No habrá alguna puerta falsa?

»Nicolás es hombre franco

»y corrido y este lance

«no estrañará; hay que llamarlo.»

Y todos gritan á coro

ya medio desesperados:

»Nicolás, Nicolásito

«Ampáranos en tus brazos,

»y abrenos la puerta falsa,

»Nicolás, sálvanos, sálvanos!»

Algunos mas impacientes

trepan lo mismo que gatos

y van por las azoteas

en las ventanas llamando

y se cuenta de un buen mozo

rubio, grueso, que es muy alto

que en la alcoba de una vieja

entró lo mismo que un gamo

pidiéndole protección

en lance tan apurado.

¿Pero donde estaban ellas?

Cada una estaba en su cuarto

encomendándose á Dios,

rezando el santo rosario,

tomando tila y refrescos

y con lágrimas jurando

no volver nunca á los bailes

que traen lances tan estraños.

Corrió la rara noticia

como si fuera un relámpago

de la morisca ciudad

por los mas lejanos ámbitos

y aglomerosa la gente

formando grupos compactos

entre los que circulaban

mil absurdos comentarios.

Uno con chaqueta al hombro

decía: no hay que dudarlo

el señor que estaba dentro

»es un grande *pajarraco*.»

«Cálese usted: ¿Usted qué entiende?

«Le interrumpen otro gitano

«hora ha caído en la red

«toda clase de pescado.»

Pero en esto arrebuja

en un manto, con el garbo

de una playera legítima

llegó una moza de cantar

Y enterada del suceso

Dijo así con desparpajo:

«¡Vaya! ¿Pues qué les sorprende?

«les está bien empleado

«A todas esas mujeres

«que para moños y lazos

«necesitan un caudal.

«Si quieren llevar zapatos

«y botinas de charol

«y no hay de donde sacarlo...

«Pues, ya me entienden ustedes.

«Yo todo el día trabajo

«y apenas si vivir puedo

«porque está todo muy caro,

«pues para pagar la casa

«ayer empené el refajo.»

Llegó en esto la justicia

con corchetes y escribanos

y agentes municipales

que las tapias derrubaron

y tomó declaraciones

desde el mas alto al mas bajo,

incluso á las odalisas

que á Venus sirven y á Baco,

y yo termino el romance

que aún pudiera ser mas largo

si el Juez de primera instancia

no escribiera ya el sumario.

### SECCION RELIGIOSA.

Cultos para el día 7 de Marzo de 1878.

Santode hoy.—Santo Tomás de Aquino.

*Liturgia.*—El oficio y misa son de Santo Tomás, rito semidoble color morado.

La corte de María, visita á Nuestra Sra. de la Esperanza en la Catedral.

A la oracion en las demás parroquias ejercicios espirituales y explicacion de doctrina Cristiana.

### DIRECCION ESPECIAL DE

**Sanidad marítima de Almería**  
Nota de los buques entrados en este puerto el día 5 y los despachados en el mismo.

#### ENTRADOS.

De Almuñecar Laud Español Miguel y Teresa.

De Aguilas Laud Español San Joaquín.

#### DESPACHADOS

Para Barcelona, Laud Español San Cristobal.

Para Alicante Laud Español, Miguel y Teresa.

Para Garrucha Laud Español, Ricardo.

Para Cartagena, vapor Español Bilbao.

### SECCION CENTRAL DE CONSUMOS.

*Recaudacion obtenida en los dias ayer*

PTAS. CETS.

Fielato del Puerto.	14 39
Idem de Granada.	112 93
Idem de la Vega.	103 46
Idem Central.	106 25

Total. 537 03

Almería 5 de Marzo de 1878 El Alcalde interino, Iribarne.

### LITOGRAFIA

PLAZA DE LA GLORIETA NUM. 3.

En este establecimiento tan conocido del comercio de Almería y su provincia, por la clase y calidad de los trabajos que en él se producen, se han rebajado notablemente los precios. No debe entenderse por esto, que habrá menos esmero en la ejecucion de los encargos, ni que en dicha casa haya máquinas veloces ni otros artefactos que los propios de la litografía en sus mayores adelantos. Cuanto se encargue será hecho al capricho y gusto del que mande sin que tenga necesidad de sujetarse para nada á tamaños ni caracteres preparados de antemano. Todo se hace grabado en piedra y puede correrse por el ancho campo de la composicion caligráfica.

Se timbra papel particular, comercial, de oficio con el escudo de armas del Ayuntamiento á que corresponda ó el de España, si es para las dependencias del Estado, facturas de comercio, circulares, tarjetas de visita, tarjetas, esquelas, láminas de minas con orla alegórica á la minería y plano de su demarcacion, documentos de dibujo, estampas, cromos, etc. etc.

En el mismo establecimiento hay un variado surtido de papeles para escribir, últimas novedades y á precios arreglados.

### QUESOS TIERNOS DE HOLANDA Y PERLAS DEL JAPON.

Salchichones, chorizos, aceitunas, mantecas de Hamburgo, y otros varios artículos.

Se acaban de recibir casa de Gonzalez Garbin.

### SALCHICHON DE VICH.

Se acaba de recibir en el establecimiento de D. José de Gongora Abad, Calle de Granada, número 30.

### VENTA.

Se vende la casa número 3 de la calle de Barceló de esta ciudad. Sus dueños, carrera de las Huertas número 4.

### BOTICA.

Se cede una en buen distrito y con regular despacho, por no poder atenderla su dueño.

Informará D. Juan Garcia Gomez, Médico Cirujano. En la calle de Cervantes, núm. 5.

### ACADEMIA DE DIBUJO

Y CALIGRAFIA.

DIRECTOR D. HILARIO NAVARRO DE VERA.

Plaza de la Glorieta; 3, bajas.

Se dan lecciones de dibujo natural, lineal, topográfico, de adorno y de paisaje.

En caligrafía, se enseña á escribir bien por un método sencillo y facil, la letra inglesa, italiana, francesa, itálica y gótica; así mismo todos los caracteres de ornamentacion

Hoas de clase por el dia de una á tres de la tarde, por la noche de seis y media á ocho y media.

Honorarios: por la asistencia á la clase de dibujo ó caligrafía, durante el dia, 30 reales mensuales; pago adelantado; y á la de por la noche, 40 reales id. id.

Queda abierta la matrícula.

### ALMERIA.

Imprenta de LA CRONICA MERIDIONAL.

# DIARIO DE AVISOS.

## MAQUINAS PARA COSER.

LA COMPAÑIA FABRIL

"SINGER"

HA VENDIDO DESDE SU FUNDACION

MAS DE **2.000.000** DE MAQUINAS.

Las cuales están trabajando en todas partes del Globo, atestiguando su gran superioridad sobre los demás sistemas y habiendo engrandecido sus Fábricas para poder producir **8.000 MAQUINAS SEMANALES**, ha resuelto reducir sus precios y ofrecer aún mayores ventajas al comprador.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

AS MAQUINAS LEGITIMAS  
DE  
LA COMPAÑIA FABRIL  
"SINGER."

A PLAZOS  
desde 500 reales  
ó AL CONTADO  
450 reales.

### GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS.

LAS MAQUINAS LEGITIMAS  
DE  
LA COMPAÑIA FABRIL  
"SINGER."

SE VENDEN A PLAZOS  
DESDE  
10 reales semanales  
ó AL CONTADO  
Con 10 por 100 de rebaja.

### ¡¡¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!!!

En vista de la inmensa reputacion que han adquirido las Maquinas de LA COMPAÑIA FABRIL «SINGER» han aparecido numerosos imitadores que, no teniendo ninguna reputacion Comercial, se valen de nuestro nombre «SINGER» para sorprender la buena fé del público con sus falsificaciones.  
Toda Máquina «SINGER» legitima tiene el nombre de la Casa:

THE SINGER MANUFACTURING COMPANY.

CASAS PARA LA VENTA.

6, PRÍNCIPE ALFONSO, 6 ALMERIA.

Alicante. . . . . Atm's, 5.  
Bilbao. . . . . San Segundo, 16.  
Cádiz. . . . . San Juan 32.  
Barcelona. . . . . Puerta del Angel-Boria  
Bilbao. . . . . Arenal, 16.  
Burgos. . . . . Espolon, 44.  
Caceres. . . . . Pintores, 23.  
Cadiz. . . . . Columela, 20.  
Córdoba. . . . . Ayuntamiento, 14 y 16.  
Coruña. . . . . Real, 18.  
Cuenca. . . . . Carretería 107.  
Gerona. . . . . Plaza de la Constitucion.  
Guadal. . . . . Mayor Alta, 5.  
Huelva. . . . . Concepcion, 12.  
Leon. . . . . Rua, 13.  
Lérida. . . . . San Antonio, 9.  
Logroño. . . . . Mercado, 23.  
Madrid. . . . . Carretas, 35.  
Málaga. . . . . Duque de la Victoria, 1.

Orense. . . . . Paz, 30.  
Palencia. . . . . Mayor, 21.  
Palma de Mallorca. } Bolsería, 18.  
Pamplona. Plaza del Castillo, 49.  
Salamanca. Corriño 2.  
Sta. Cruz de Tenerife. } Sol, 39  
Segovia. . . . . Cintería, 8.  
Sevilla. . . . . O'Donnell, 5.  
Tarragona. Baj° de la Misericordia, 4.  
Teruel. . . . . Nueva, 16.  
Valencia. . . . . Mar, 53 y 55.  
Valladolid. . . . . Acerca de S. Francisco  
Vigo. . . . . Príncipe, 26.  
Victoria. . . . . General Alava, 2.  
Zamora. . . . . Renova, 18.  
Zaragoza. . . . . Alfonso 1, 41.  
Jaen. . . . . Maestra baja, 19.

## INDICADOR GENERAL DE ANDALUCIA

PARA 1878,

por los señores Crouseilles, Muñoz Cerissola y Campa.

Al anunciar al público una obra llamada a facilitar las relaciones entre los comerciantes, agricultores, industriales, negociantes, artistas, profesores y cuantos se dedican a los diferentes asuntos que abraza el desarrollo de la riqueza pública y la vida material de los pueblos, no lo haremos en la forma encomiástica que precede a las publicaciones de cierto género que no tienen otro interés que distraer la atención ó matar el ocio.

La obra que ofrecemos al público es de aquellas que por su naturaleza é importancia está llamada a figurar en la oficina, en el bufete ó en el escritorio de todo hombre de negocio.

Para comprender su utilidad, bastará decir que contiene cuanto sea necesario para facilitar los medios de inteligencia en todos los asuntos de la vida mercantil, como son tarifas y precios de correos, telégrafos, ferro-carriles, líneas marítimas y terrestres, sistema de pesas y medidas antiguas y modernas, establecimientos que existen en los pueblos de la provincias andaluzas, incluyendo los balnearios, hoteles, fondas y casas de huéspedes de las poblaciones mas importantes; 60.000 indicaciones, cuando menos, de domicilios, secciones eclesiásticas, militar, civil y forens; nombres de los comerciantes, banqueros, fabricantes, industriales, profesores, artistas etc., con los de los funcionarios públicos, cónsules, títulos de Castilla, senadores, diputados, jueces, etc., de todas estas provincias y finalmente, una seccion de anuncios nacionales y extranjeros la mas completa y publicada hasta el día en libros de esta índole.  
Oficinas: Granada 75, Málaga.

### PILDORAS Y UNGÜENTO HOLLOWAY



#### PILDORAS HOLLOWAY.

Esta medicina es mas eficaz que todos los demás remedios para curar los desórdenes del hígado y del estómago, para purificar la sangre, y para regularizar la accion del corazón y de los riñones. La debilidad tanto física como mental proveniente de las indiscreciones de la adolescencia ó de los excesos de cualquier género desaparece rápidamente, y el sistema entero es fortalecido con el uso de las maravillosas Píldoras Holloway, las cuales restablecen la digestion, perfeccionan las secreciones, fortifican los nervios y restituyen al paciente la salud perdida. De las propiedades curativas de estas Píldoras pueden aprovecharse así los ancianos como los jóvenes de ambos sexos. Este medicamento posee la calidad especial de extirpar el germen de las enfermedades que de año en año causan innumerables muertes prematuras.

#### UNGÜENTO HOLLOWAY.

El Arte Médico no ha producido remedio alguno igual á este maravilloso Ungüento, que nunca deja de curar las ulceraciones y las afecciones cutáneas en general, puesto que por medio de su influencia refrigerante y balsámica sana las heridas antiguas, las llagas, los tumores, los cánceres y los males de piernas; siendo infaliblemente eficaz para la tiña, la escrófula y, en fin, para todas las erupciones de la piel. Los afligidos de toses, constipados, bronquitis, asma, palpitacion del corazón, entorpecimiento del hígado, indigestiones, gota ó reumatismo obtienen un alivio inmediato apelando á este irresistible Ungüento y frotando con él las partes afectadas. Dicho bálsamo posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que desde el momento en que penetra la sangre forma parte de ella y circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa.

Las cajas de Píldoras y botes de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.  
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el Profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.

En Almeria Gomez Talavera.

### CONSUMO DOMESTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del pais efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hast las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiee alimenticia, lo realizó la Compañia Colonial hace 15 años; no se conocian entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumian clases finas, les hacian venir del extranjero.

Lesconocidos eran tambien e aqual tiempo, los tés mezclados que tanta estimacion tienen en el dia, siempre que cada una de las clases que maron la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacen de la Compañia Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té exquisito.

Igual que en los tés, en los cafés tambien, ha sido realizado el progreso por la Compañia Colonial, de lo que puede convencer e toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comprar hoy dia los cafés de la Compañia con otros cualesquiera que sean. Con satisfacs de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de aroma poco comun.

Depósitos: en Almeria. D. Francisco Felices Diaz, D. Francisco Gonzalez, D. Manuel Garcia, D. Francisco Gonzalez Zapata, don Juan Palomar, D. Francisco Somohano, D. Antonio Otero, y otros establecimientos donde se verán los carteles.

### DESCUBRIMIENTO.

NO MAS ASMA, NI TOS, NI SOFOCACION

POR LOS

POLVOS DEL DR. CLERY.

Depósito general en España: Compañia Ibero Univer sal, Precia dos, 74 duplicado, piso primero.



### PAPELERIA

#### DEL ALCOYANO.

Gran surtido de papel, sobres y efectos de escritorio y libros rayados. Cajas fosfóricas de novedad en madera y carton.

En el almacen de D. Miguel Idañez, calle de Granada, núm. 47, se expende el rico vino tinto por jarros y arrobas.

20 Medallas en varias Exposiciones

SALES GRANULADAS EFERVESCENTES DE

### LITINA

CH. LE PERDRIEL, PARIS

54, rue Sainte-Croix de la Bretonnerie. Contra la gota, el mal de piedra, los reumatismos gotosos, etc.

Estas sales disuelven los cálculos y concreciones úricas. — Precio 24 rs. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.

Almeria, Gomez Talavera.